
ВСЕ О 
ПРИЧАСТИИ

Значение, 

морфологические признаки, 

образование, 

синтаксическая роль 



Причастие 
как самостоятельная часть речи

Начальная форма – именительный падеж, 
единственное число, мужской род

Общее грамматическое значение: 
обозначает признак предмета по действию

Отвечает на вопросы:
Какой? Какая? Какие? Какое?  Каков? Какова?

и др.



+

Морфологические признаки 
причастия

Признаки глагола

Постоянные признаки: 
действительное // страдательное

Вид, 
возвратность, 
переходность, 

время 
(настоящее, 
прошедшее)

Признаки  прилагательного
(непостоянные признаки):

Полное или краткое 
(у страдательных);

падеж, число, 
род (в ед.ч.)



Синтаксическая роль
Определение или именная часть 

сказуемого

Узкая, длинная коса походила на огромную башню, упавшую 
с берега в море.

Упавшую (башню) – прич., какую?
I. Обозначает признак предмета по действию; 

н.ф.: упавший
II. Пост.: дейст., сов.в., невозвр., неперех.; 

непост.: в пр.вр., вин.п., ед.ч., ж.р.
III. Башню (какую?) упавшую с берега

Морфологический разбор



Образование причастий

Причастия настоящего времени

Действительные 

-АЩ- (-ЯЩ-) окончание

если 
глагол 1 спр.

если 
глагол 2 спр.

-УЩ- (-ЮЩ-)

от основы настоящего 
времени глаголов 

несовершенного вида



Действительные причастия 
настоящего времени

несут + ущ → несущий

работают + ющ → работающий
от глаг. 1 спр.

от глаг. 2 спр.
дышат + ащ → дышащий
 
красят + ящ → красящий 

Исключения: 
брезжущий, зиждущийся

ПРИМЕР
:



Образование причастий
Причастия настоящего времени

Страдательные 

-ЕМ- (-ОМ-) -ИМ- окончание

если глагол 1 спр. если глагол 2 спр.

Исключение: движимый

от основы настоящего 
времени глаголов 

несовершенного вида



Страдательные причастия 
настоящего времени

от глаг. 1 спр.
читают + ем → читаемый

ведут + ом → ведомый

от глаг. 2 спр.
гонят + им → гонимый

теснят + им → теснимый 

ПРИМЕР
:



Образование причастий

Причастия прошедшего времени

Действительные 
От основы инфинитива 

глаголов совершенного и 
несовершенного вида

-ВШ- -Ш- окончание

перед  -ВШ- пишется та же гласная, что и в 
форме прошедшего времени перед  -Л-



Действительные причастия 
прошедшего времени

(по)строИть (построИл)+ вш → (по)строИвший

(при)нести  (принёс) + ш → (при)нёсший  

ПРИМЕР
:



Образование причастий
Причастия прошедшего времени

Страдательные 

-НН- -ЕНН- -Т- окончание 

от 
глаголов 
на -ать,                     

-ять 

от 
остальных 
глаголов

от 
некоторых 
глаголов

от основы инфинитива 
глаголов совершенного вида



Страдательные причастия 
прошедшего времени

ПрочитАть (прочитАл)  + НН → прочитАнный 
ПросеЯть (просеЯл) + НН → просеЯнный

Остричь (остриг) + ЕНН → остриженный
Подмести (подмёл) + ЁНН → подметённый
Построить (построил) + ЕНН → построенный 

Сжать (сжал) + Т → сжатый

У глаголов на -ать, -ять 
суффикс-гласная 

не меняется

У остальных глаголов суффикс-гласная 
усекается и добавляется суффикс 

причастия -ЕНН-

ПРИМЕР
:



Примечания:
1.   Действительные причастия образуются от  

переходных и непереходных глаголов,  
страдательные – только от переходных.

2. В зависимости от переходности или 
непереходности, принадлежности глагола к 
совершенному или несовершенному виду очень 
немногие глаголы образуют все четыре 
возможные формы причастий; значительная 
часть глаголов образует только три формы или 
менее:

Читающий – читавший – читаемый – читанный 

Колющий – коловший –     _________- колотый 

Несущий – несший – несомый – ___________ 


